

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCCIONES.

Madrid, 8 ra. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en
la librería de D. Wenceslao Sagrado, Puebla, 6.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados a precios
convencionales. La correspondencia toda al
director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXIV. NÚMERO. 5818.

MADRID. MARTES 4 DE NOVIEMBRE DE 1873.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO. NÚMERO. 23

EN EL ACTO

DINERO sobre ALHAJAS. papeletas del MONTE y otras cosas. Sigue la venta a mitad de precio, de alfileres, sortijas, botones, pendientes con pedrerías, relojes, cadenas, etc. Primer establecimiento de préstamos, Espoz y Mina, 7, pl.

PARA LA HABANA

Saldrá de Santander el día 20 del actual el magnífico vapor de 3000 toneladas PEDRO J. PIDAL al mando del inteligente capitán D. Pedro Sagre. Precios de pasaje: 1.ª clase 3000 rs., 2.ª 2200 y 3.ª 700.—Le despachan los Sres. Cabrero Gomez y Compañía, Muelle, 13.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica en su parte oficial las siguientes noticias que ayer pudimos adelantar a nuestros lectores:

Cataluña.—El brigadier Salamanca alcanzó ayer tarde en el pueblo de la Selva, Llerida, a la facción Quico, que fue desalojada del pueblo y batida por la columna del regimiento de San Fernando y guías de la diputación, causando un muerto, un herido grave y haciéndole dos prisioneros.

La columna del coronel Delatre alcanzó a la vanguardia del cabecilla Talstany, mandada por Cusiot, en el sitio llamado Casas de Raimat, término de Almacellas, provincia de Llerida, habiéndole causado algunos muertos y 18 prisioneros, cogiéndole dos caballos, gran número de sables y fornituras, dos botiquines, y rescatado al alcalde y regidor de un pueblo de aquella provincia que se llevaban en rehenes.

Aragón.—El brigadier Franch sorprendió ayer noche en el pueblo de Tolva a la facción Tristany, compuesta de 1400 hombres; y después de un nutrido fuego tomó el pueblo, desalojando por completo al enemigo, y apoderándose de una pieza de artillería de montaña con su carena, municiones y cuatro mulos; caballos, armas y municiones.

Andalucía.—La facción Sabariego entró el día 1.º en Herrera del Duque con 300 ginetes y algunos infantes, lle-

vándose al alcalde, secretario y varios contribuyentes. El capitán general participa que ha sido completamente restablecido el orden en Jerez de los Caballeros alterado por los voluntarios de aquel punto, que han sido en su consecuencia desarmados.

Hoy no publica la Gaceta noticias relativas a la insurrección de Cartagena.

El gobernador militar de Burgos manifiesta, con referencia a los alcaldes de la Guardia y Cenicero, que los cabecillas Llorente y Montoya con 800 infantes y 70 caballos entraron ayer en el pueblo de Navacerrada, distante tres leguas de Logroño.

Por la presidencia del poder ejecutivo de la república se publica hoy en la Gaceta el decreto que ayer anunciamos referente a los honores que han de tributarse al cadáver del Sr. D. Antonio de los Ríos Rosas. Este documento, que por su objeto, por sus nobles declaraciones y por su forma merece ser conocido del público, dice así:

«La patria acaba de perder uno de sus más ilustres hijos, la tribuna parlamentaria uno de sus más grandes oradores, la república misma uno de esos experimentados políticos que, sin haber contribuido a traerla, vieron desde el primer momento que en conservarla estriba la suerte de la libertad y de la civilización moderna en nuestra España.»

Ingratitud sería en el pueblo, ingratitude mayor en el gobierno dejar pasar inadvertida la falta de tan esclarecido varón, que ha ilustrado las academias con sus obras literarias, llenas de inspiración y de gusto; los Congresos con sus discursos políticos, tantas veces sellados con la marca inmortal de lo sublime, y el nombre español con su inmaculada honradez.

Después de largos años de haber pugnado por las instituciones parlamentarias que forman la base incontestable de nuestro régimen político; después de haber ocupado los más altos cargos que pueden alcanzarse en nuestra sociedad; después de haber presidido asambleas y haber formado parte varias veces del gobierno, y haber representado a su nación al frente de altísimos cuerpos administrativos y

en las capitales de estrañas naciones, el infegerrimo republico muere en la pobreza.

El poder ejecutivo de la república española creeria faltar a la confianza que ha merecido de la nación y de las Cortes, si no se apresurase a rendir justo homenaje a los restos de tan esclarecido patriota, cuya memoria hade quedar viva en nuestros anales como un gran modelo, como un gran ejemplo.

En virtud de estas consideraciones, el gobierno de la república decreta lo siguiente:

Artículo 1.º El entierro y los funerales de D. Antonio de los Ríos Rosas se verificará a expensas del Estado.

Art. 2.º Se tributarán al cadáver de D. Antonio de los Ríos Rosas los honores acordados por la mesa y comisión de gobierno interior de las Cortes constituyentes que se publican a continuación.

Madrid 3 de noviembre de 1873.—El presidente del poder ejecutivo, Emilio Castelar.

Después del anterior documento, se publica el siguiente acuerdo:

«CORTES CONSTITUYENTES.—La mesa y la comisión de gobierno interior de las Cortes constituyentes, acordando que los honores que se tributen al cadáver de D. Antonio de los Ríos Rosas, presidente que ha sido varias veces del Congreso, sean los mismos que si hubiera fallecido en el ejercicio de tan elevado cargo.»

Palacio de las Cortes tres de noviembre de mil ochocientos setenta y tres. NICOLÁS SALMERON, Presidente.—EDUARDO CAGIGAL, diputado secretario.—LUIS F. BENITEZ DE LUGO, diputado secretario.—R. BARTOLOMÉ SANTAMARIA, diputado secretario.

Hoy publica el periódico oficial el decreto concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier D. Alejo Cañas y Rey, segundo cabo de la capitania general de Cataluña, y muy especialmente a los que contraído desde el día 20 al 24 de setiembre último sosteniendo con éxito durante la marcha a Berga combates con las facciones carlistas.

También publica hoy la Gaceta un decreto del ministerio de la Gobernación nombrando para formar la junta de Beneficencia particular de la provincia de Madrid a los Sres. D. Francisco Pi y Margall, D. Manuel Silvela, D. Eduardo Chao, D. Santiago Diego Madrazo, don Pedro José Moreno Rodríguez, D. Estanislao de Urquijo y Landaluce, D. Cipriano Rivas, D. José Domingo de Udaeta, D. José Teresa García, D. Carlos de Sedano y D. Juan Maisonnave.

En la Gaceta de hoy se publican la ley orgánica y reglamentos por que ha de regirse el notariado de las islas de Cuba y Puerto-Rico.

El miércoles, jueves y viernes de la presente semana, desde las diez a las dos, estarán espuestos los primeros y segundos ejercicios de los opositores por la pintura de paisaje a la Academia de la Academia de Bellas Artes.

Están vacantes las promotorias de los juzgados de Salas de los Infantes, de entrada, y de Osuna y Tux, de ascenso.

Con objeto de que puedan presentarse oportunamente en las dependencias donde correspondan los cupones del semestre que vencerá en 1.º de enero próximo, los interesados que tienen depósitos voluntarios y necesarios constituidos en la caja de efectos, pueden si lo desean pedir la entrega de los cupones de dicho semestre, presentándose con las cartas de pago desde el día 3 al 8 del actual, ambos inclusive, pasando a recogerlos de la tesorería en la forma que a continuación se expresa:

Depósitos voluntarios.—Días 24 y 25, renta perpetua interior y exterior. Idem 26 y 27, obligaciones generales de ferro-carriles y de Alar a Santander. Id. 28 y 29, bonos del Tesoro, billetes hipotecarios y resguardos al portador. Depósitos necesarios.—Desde el 2 al 15 de enero proximo.

Desde el día 3 del actual no admitirá ni devolverá la caja ningún depósito voluntario con el coupon del vencimiento de 1.º de enero proximo. Los interesados que no se presenten a recoger los cupones en los dias designados se entenderá que no los desean, y en este

caso se procederá a la presentación de los mismos en las oficinas a que pertenecian.

Ayer fondeó en Algeciras el vapor Ulloa, el cual ha vuelto a hacerse hoy a la mar después de haber recogido los marineros que eran alta del hospital y que pertenecian a la escuadra del Mediterraneo.

SEGUNDA EDICION.

Está ya terminado el reglamento de la organización de la milicia Nacional forzosa. Según dicho reglamento, no se formarán regimientos, sino compañías, y cada ocho de estas compondrán un batallón. Habrá ingenieros, estado mayor y artillería. Por ahora el inspector general será el ministro de la Gobernación; y cuando la milicia esté completamente organizada, aquel en quien el mismo ministro del que sus facultades. Los inspectores provinciales intervendrán en la organización en las respectivas localidades, concurriendo a las grandes atribuciones en beneficio del mismo instituto. No se formarán batallones de cazadores.

El batallón de cazadores de Tolva, que solo consta de unas 200 plazas, va a ser refundido en el de guardia de la República, cuyo batallón cuenta tambien con igual número de plazas.

La facción Tristany, después de la derrota de Tolva, y activamente perseguida de cerca por la columna del brigadier Franch, ha contramarchado internándose en la provincia de Huesca por Estopiñán, no pudiendo penetrar en la de Llerida, como intentaba.

La partida de Aznar, que su entrada en el pueblo de Orbe (Granada) habia pedido 40000 rs. por contribución, y cuya cantidad se hallaba ya retirada no pudo recogerla por la precipitación con que abandonó la población en la proximidad de una columna, restituyéndose dicha cantidad a los contribuyentes.

Ayer fue detenido en esta capital por el jefe de orden público un conocido cabecilla carlista, llamado...

—Al menos en su respetabilísimo nombre.
—Pero qué le dice a usted?—le preguntó el comendador.

—Lo del honor y la conciencia.
El comendador miró a la baronesa, esta a su sobrino.

En los labios del marqués vagaba la sonrisa.

Oyese el ruido de un coche que se acercaba haciendo retremblar el pavimento y detenerse a la puerta del palacio, y otro, y otro, y otro en pos.

Esperanza y el marqués se acercaron al balcón, miraron por la persiana y lo que vieron hizo a la primera esclamar y al segundo sonreír.

—¿Qué es eso?—preguntó la baronesa.
—Lo que no es fácil adivinar, pero que pronto vamos a saber,—contestó el marqués, separándose de la persiana.

Y con efecto, momentos después entraba con el comendador en el salón de ceremonia del palacio de Alba-Rosa, equivalente del salón del trono en los castillos feudales de la edad media.

CAPITULO V.

De madre a hija.

Despertó la condesa bien entrada la mañana. Había dormido algunas horas, y el sueño, restableciendo el equilibrio, devolvióle la calma y con ella su indomable energía y su confianza en sí misma. Al abrir sus ojos, sacudiendo enfadosos temores, mortificantes cuidados, con el pensamiento recorrió un hermoso y florido estadió: el de la juventud, el del amor que le brindaba con triunfos y venturas y multiplicados y embriagadores goces.

—¿Soy libre!—se dijo, contestando al recuerdo de Enriquez.—¿Soy libre, el mundo es mio!

Y la sonrisa jugueteó en sus labios.
—En la nueva posición en que me coloco, proseguí; voy a principiar una vida distinta de la que termina, vida más brillante, más feliz, vida en la que realizaré cuanto deseo, vida de acción, de luz, de libertad, sin pensar en orígenes ni consecuencias. El horizonte se abre ante mí en un espacio inmenso.

Sin duda la fría positivista contaba con la cooperación de uno de aquellos poderes mágicos que todo lo facilitan

y consiguen, de aquellos que saben y pueden construir a la criatura un puente para pasar sin dificultades de situación a situación; y esperándolo todo de lo porvenir, sin temer nada del presente, hizo sonar el timbre que tenía al alcance de su mano, incorporándose en el lecho sin pereza.

Beatriz entró inmediatamente.
—¿Mi hija,—la dijo.

La doncella se la dió, y la condesa abandonó el lecho, salió al gabinete, hizo que le pusiese su escribanía en un velador, y medio reclinada en su sillón de terciopelo, escribió uno de aquellos billetes que no dicen más que un deseo vagamente indicado, pero que todo lo dejan adivinar.

Era para el marqués.
Como se vé, este era el eje sobre el cual rodaba todo aquel mundo de pensamientos.

Tomó a llamar y volvió a presentarse Beatriz.

—Esa esquela a su destino; quiero un baño antes del almuerzo y prepara el tocador.

—Elige la señora condesa traje,—preguntó la doncella.
—De casa; blanco y verde.

—El día está caloroso.
—Pues entonces completa con fichá de Chantilli.

—Muy bien.
Retírese Beatriz y la condesa quedó sola.

Antes de las once había salido del baño, y la doncella peinaba con esmero su espléndida cabellera.

Un poco ensimismada, solo había hecho una pregunta, y fué si habían traído la respuesta de su esquela; pero esta no encontró al marqués en su casa, y el lacayo se la dejó para cuando volviese.

Era lo mismo.
Proseguía la diestra doncella su tarea, y se hallaba colocando un ligero y gracioso adorno de terciopelo verde en la soberbia cabeza de su señora, cuando resonó un leve y discreto golpe a la puerta del tocador.

—¿Quién?—preguntó Beatriz.
—Tarsila, que tiene que dar un recado a la señora condesa.
Esta le dió la pregunta a la doncella.
—¿De parte de quién?
—De la señora mayor.
—¿Te le ha dado a tí?

—Naturalmente, hijo mio,—contestó la baronesa con el tono afectuoso que siempre usaba con él,—pues Esperanza, sobreponiéndose a sus sentimientos muy arraigados en ella, ha dicho su última palabra.

—Es que esa última palabra, a que concedo un gran valor, no impide que se puedan pronunciar algunas más.

—Querido Luis,—repuso la baronesa haciendo una diestra evolución,—hay situaciones en las cuales cada uno de los que se encuentran en ellas, tiene designado su lugar.

—Convengo desde luego,—dijo el marqués comenzando a adivinarla,—pero yo no creo que mi excelente tia Margarita se halla en el mismo lugar que se hallaba hace algunos momentos; que es el que la corresponde por derecho propio y por el singular respeto que se la profesa.

—La tia trocó una sonrisa con el sobrino y replicó:
—Sin duda alguna, querido Luis; pero llevado el convencimiento a tu razón y deshecho el error que abrigabas, por la ley que rige un sentimiento innato en mí, quedo extraña al que mi sobrino te inspira, y volvemos—añadió con su magnífica sonrisa—á nuestro primer punto de partida.

Breves instantes estuvo el sobrino contemplando en silencio a la tia, y en verdad que la brillantez de su mirada competía con la complacencia de su expresión.

Después de adivinarla, estaba admirándola.

Hecha la corta pausa que hemos indicado, la dijo el marqués:
—Conozco la ley por que se rige el sentimiento y comprendo su espíritu, lo mismo que conozco y acato otra, a la que constantemente se han sometido mis acciones.

Y saludándola con respeto, casi con entusiasmo:
—Sublime tia Margarita,—añadió,—tengo á honra asegurarle á usted, que por esta vez la delicadeza está en contacto con la hidalgua... y vea usted cómo mi traje vá á tener su oportunidad de uso.

La baronesa le alargó su mano desgarnada y transparente.

—Adoro el talento y la penetración,—le dijo dando á su obra la única condición que le faltaba, una indesestimable estabilidad.—¿Me acordará

la nobleza; pero cuando la generosidad les presta un nuevo regaje, mi entusiasmo no conoce límites y saludo con lágrimas de gozo al que ha recibido de Dios, con el soplo de sus divinos labios, esos dones que forman la esencia de su ser.

Y con efecto, dos lágrimas se suspendieron en sus rufias y escasas pestañas.

—Tengo un corazón,—prosiguió con voz conmovida,—al cual todo el frío de los años no ha podido robar el calor de los dulces afectos, y en este momento, supremo para mí, porque veo realizado el deseo que vengo acariciando hace mucho tiempo, te lo aseguro, Luis, gozo mi última ráfaga de felicidad.

—Dominada por la emoción que sentía, se detuvo y después continuó:
—Yo que lo digo, bendito! al sol porque le deja al día, cuando se oculta, luminosos reflejos de su ardiente foco de luz para que ilumine y embellezca su triste crepúsculo; yo, Luis mio, que me encuentro en el ocaso de la vida, te bendigo con toda mi alma por el gozo que te debo. Gracias, hijo mio,—añadió con indefinible expresión de ternura,—sin dilaciones pide á Esperanza, cástate con ella, y hazla tan feliz como merece.

—Tendrás los brazos y sonriendo y llorando.

—¿Se que tú lo serás mucho á su lado, —le dijo,—porque es buena, digna, hermosa, y te ama; y la mejor pura, recta y amante, lleva consigo la felicidad. Recibe mi cordial y regociado abrazo de enhorabuena, querido Luis!

Sobraba al marqués corazón y talento para no colocarse á la altura de su tia; así fué que, doblando la rodilla ante ella, se inclinó para que la abrazara, y la baronesa después de hacerlo con efusión, rozó con sus labios aquella frente radiosa á través de la cual corrían los pensamientos empapados en unos á otros, dejando todos en pos de sí lo que dejan los meteoros en la celeste bóveda que surcan, un ancho rastro de luz.

Para corresponder en todo a la noble anciana dama, depositó en su tremula mano un ósculo filial y respetuoso.

La baronesa se hallaba verdaderamente conmovida, si no hubiera podido decirse con el orgullo de un triunfador:

«He ganado la batalla!»

La facción Santés se dirigía ayer precipitadamente hacia Liria, perseguida de cerca por una columna. Esta misma facción ha quemado los libros del registro civil de Bétera.

La temperatura en Madrid fué ayer de 14.6 grados en su maximum, y de 4.3 en su minimum.

Ayer llovió en las provincias de Madrid, Huelva, Palencia y Santander.

La carta del conde de Chambord al señor de Cheneslong, que tanto ha dado que hablar a la prensa en los últimos días, y cuya trascendencia ha sido tal que ha venido a desbaratar los proyectos monárquicos en Francia, a punto va de traducirse en hechos, merece, aunque algo estensa, ser conocida íntegra por nuestros lectores, ya que lo eran sus párrafos más principales.

Dice así:

«Salzburgo, 27 de octubre de 1873.

Conservo tan buen recuerdo de su visita de Vd. a Salzburgo y la nobleza de su carácter me merece tanta estimación, que no vacilo en dirigirme lealmente a Vd., así como Vd. se ha dirigido lealmente a mí.

Usted me habló durante largas horas de la suerte de nuestra amada patria, y sé que a su regreso ha hablado usted a sus colegas en términos a que estaré eternamente reconocido. Doy a Vd. las gracias por haber comprendido con tanta exactitud las angustias de mi alma y no haber ocultado nada en punto a la inquebrantable firmeza de mis resoluciones.

Así es que no me he conmovido al saber que la opinión pública, arrastrada por una corriente deplorable, ha supuesto que yo consentía por fin en ser el rey legítimo de la revolución, porque yo tenía por garantía de mi firmeza el testimonio de un hombre de corazón entero, y estaba resuelto a guardar silencio mientras no me viera forzado a apelar a la lealtad de Vd.

Más ya que a pesar de los esfuerzos de Vd. crece la confusión, y se trata de envolver en la oscuridad mi política clara y franca, he de decir toda la verdad a ese país, que puede no conocerme bien, pero que de todos modos hace justicia a mi sinceridad, porque sabe que nunca le he engañado y que jamás le engañaré.

Semepide hoy el sacrificio de mi honra; que le responderé a eso! Ninguna otra cosa sino que yo no retracto nada, que nada recojo de mis anteriores declaraciones. Lo que hoy se pretende de mí me da la medida de lo que se exigirá mañana, y yo no puedo consentir en inaugurar con un acto de flaqueza un reinado reparador y fuerte.

Usted sabe que se ha puesto de moda

establecer un contraste entre la firmeza de Enrique V y la habilidad de Enrique IV. Decía, en efecto, muchas veces este rey, que el violento amor que profesaba a sus súbditos lo hacía todo para él posible y honroso. Sobre este particular yo pretendo no cederle en nada; pero quisiera saber la especie de lección que de él hubiera recibido el imprudente bastante auzdar para persuadirle a que renegase de la bandera de Arques y de Ivry. Usted pertenece a la provincia donde nació aquel rey, y opinaré Vd., como yo, que habría atajado muy luego a su interlocutor, diciéndole con su lenguaje de bernés: «Amigo, coja Vd. mi bandera blanca y verá cómo le lleva siempre por los caminos del honor y de la victoria.»

Me acusan de que no estoy bastante el valor de nuestros soldados, y esto en los momentos en que yo no aspiro a otra cosa que a confiarles todo cuanto me es más caro. ¿Quiéres, olvidar, por ventura, que la honra es un patrimonio común a la casa de Borbón y al ejército francés, y que en este terreno no pueden menos de entenderse la una y el otro?

No, yo no quiero desconocer ninguna de las glorias de mi patria, y en el fondo de mi destierro solo Dios ha visto correr mis lágrimas de gratitud siempre que los hijos de Francia se han mostrado dignos de ella, ora en la prospera, ora en la adversa fortuna.

Pero tenemos que hacer juntos una grande obra; obra que yo estoy pronto, prontísimo a inaugurar mañana esta tarde, ahora mismo. Por eso quiero continuar siendo todo lo que soy. Empequeñecido hoy, sería impotente mañana.

Trátase nada menos que de reconstituir sobre sus bases naturales una sociedad profundamente perturbada; trátase de asegurar enérgicamente el imperio de la ley, hacer que dentro renazca la prosperidad, y de contraer con otras naciones alianzas duraderas; trátase, sobre todo, de poner sin miedo la fuerza al servicio del orden y de la justicia.

Me hablan de condiciones: ¡por ventura, me puso algunas el joven príncipe, cuyo leal abrazo he recibido con tanto júbilo, y el cual sin escuchar más que a su patriotismo se me acercó espontáneamente para traerme en nombre de todos los suyos prendas de paz, de adhesión y de reconciliación?

¿Quiéren garantías: ¡por ventura se le ha pedido alguna a ese Bayardo de los tiempos modernos en aquella noche memorable del 24 de mayo, en que se forzaba su modestia, dándole el glorioso cargo de tranquilizar a su patria con una de aquellas palabras de hombre de bien y de soldado, que alegaban a las entes honradas y hacen temblar a los perversos?

Ciertamente, yo no he blandido como el la espada de Francia en veinte campos de batalla; pero he conservado intacto durante cuarenta y tres años el sagrado depósito de nuestras libertades; derecho y de nuestras libertades; derecho tengo, pues, a recibir la misma confianza y a inspirar la misma seguridad. Mi persona es nada; mi principio es todo. Mientras esto no comprenda Francia, no será el fin de sus desdichas. Yo soy el piloto necesario, el único capaz de conducir la nave al puerto, porque para ello tengo misión y autoridad.

Usted puede en gran manera disipar tergiversaciones y evitar desmayos a la hora de la lucha. Sus palabras de consuelo al dejar a Salzburgo, no se apartan jamás de mi memoria: «Francia, dijo Vd., no puede perecer, porque Jesucristo sigue siempre amando a sus francos, y cuando Dios ha resuelto salvar a un pueblo, cuida de que el cetro de la justicia no caiga sino en manos que tengan bastante firmeza para sostenerlo.—ENRIQUE.»

Se encuentra más aliviado el Sr. Romero Robledo.

Laméntase un colega de que por orden del actual gobierno haya sido demolido el célebre monasterio de San Pedro de las Puellas, que estaba considerado como uno de los monumentos históricos y artísticos más notables de España.

Toda la prensa, con raras escepciones, rinde hoy un justo tributo de dolor por la muerte del Sr. Ríos Rosas, cuyo talento y cuyas condiciones de carácter y de austera integridad le habían colocado entre los primeros hombres de su época.

El Diario Español dice que si los males que el país lamenta no terminan, culpa será de las clases conservadoras todas que, pidiendo poner término a ellas por medio de la unión y la decisión, no lo hacen.

El Estado catalán reaparecerá dentro de pocos días, según dice un colega.

El Sr. Ríos Rosas ha muerto pobre, efectivamente, como dice el presidente del poder ejecutivo en el preámbulo del decreto que en otro lugar publicamos. La única fortuna que deja a su familia después de haber ocupado los primeros puestos de la nación es una regular biblioteca que cuidaba con esmero y a la cual consagraba sus modestos ahorros.

No bien decretaron las actuales Cortes la suspensión de las cesantías de los ministros, el Sr. Ríos Rosas se vió obligado a pedir su jubilación como presidente del consejo de Estado para atender a su subsistencia.

El Sr. Ríos Rosas nació en Ronda el

año de 1812, de padres liberales, y aun adolescente fue impurificado y preso por el gobierno de Fernando VII.

Empezó su carrera política en 1833, siendo nombrado en 1835, por su provincia, elector para las Cortes que se reunieron despues de la disolución del célebre Estamento de Procuradores de 1834, y en 1836 diputado para las Cortes revisoras que a consecuencia de los sucesos de la Granja no habian de reunirse.

En la legislatura de 1837 a 1838 tomó, por fin, asiento en las Cortes, y desde esta fecha son contados los intervalos en que la tribuna española no ha contado con este adalid del sistema parlamentario.

El Sr. Ríos Rosas ha sido sucesivamente jefe político de Málaga, en comisión, oficial del ministerio de Gracia y Justicia, consejero real de la creación de este alto cuerpo, ministro de la Gobernación, embajador en Roma, tres veces presidente de las Cortes y presidente del consejo de Estado, último destino que sirvió.

Como periodista hizo el Sr. Ríos Rosas sus primeras armas en el Correo Nacional, y más tarde prestó el poderoso concurso de su pluma al Heraldico, al Sol y al Conservador, que fundó en colaboración con los Sres. Pacheco y Pastor Díaz.

A su pluma se deben los mensajes a la corona de las legislaturas de 1844, 1847 y 1848.

D. Antonio de los Ríos Rosas formaba también parte de varias academias científicas. Fue presidente algunos años del ateneo y era académico de la Española.

Leemos en el Imparcial: «Ayer se dijo que el vapor Patriño habia apresado en las aguas de Manila dos buques prusianos que conducían armas. Damos esta noticia con las reservas de ordenanza.»

El cabecilla carlista preso ayer en Madrid, parece se llama Alonso y se titulaba comandante general de la provincia de Avila.

Anoche fué multado el Federalista en 3000 pesetas y apercibido la Fraternidad.

El Sr. Sagasta guardó ayer cama molestado por un fuerte catarro.

La Iberia, el órgano tradicional del antiguo partido progresista, dice hoy que despues de los males que ha sufrido el país desde que se proclamó la república, sería inútil pretender levantar el espíritu público con una bandera republicana. Nuestro colega, afirmando cada día más en sus ideas monárquicas, aboga por la unión de todos los elementos liberales, monárqui-

cos, y hace declaraciones importantes para facilitar esa unión.

Despues de escluir a D. Carlos y a D. Amadeo de Saboya, dice:

«Fuera de estas negaciones, nosotros no las tendremos para ninguna otra solución constitucional y liberal que, arrancando de la voluntad del país en cualquiera de sus manifestaciones, nos deje, como ya en otras ocasiones hemos dicho, libre campo, ya para pagar en legal oposición, o ya para realizar en las esteras del gobierno los principios liberales que han constituido siempre el credo del antiguo partido progresista.»

«He aquí nuestra actitud, y conste que no nos arredra la chillería que contra ella se levante.»

TERCERA EDICION.

Hoy recibimos de la Agencia Fabra el siguiente despacho telegráfico:

Paris, 3 (mañana.)

El «Diario oficial» publica una Memoria del ministro de Hacienda, señor Magne, sobre el presupuesto de 1874. Dicho documento recuerda los medios empleados para saldar los gastos de la guerra de 1870, los cuales ascendieron a la suma de 2739 millones de francos.

Rectifica el presupuesto sometido ya a la Asamblea, presentando un déficit de 178.000.000 de francos, el cual será cubierto por nuevos impuestos, por aumentos en los ya existentes y por reducciones en los presupuestos ministeriales.

Así se conseguirá un «superavit» de 18.000.000 de francos.

Los nuevos impuestos se crean con carácter provisional.

El presupuesto de gastos de 1874 asciende a 2523.000.000 de francos.

En los círculos españoles de Paris se consideraba el fracaso de la monarquía del conde de Chambord como un gran golpe para la causa carlista en España. Dados los principios y la política que iba a hacer triunfar en Francia, no podía menos de apoyar enérgicamente la reacción en España. Ahora el gobierno que en la nación vecina se constituya, impedirá los auxilios que el legitimismo ardiente francés daba a las facciones desde la frontera.

Mañana es el sexto aniversario de la muerte del duque de Tetuan, cuyos hechos militares fueron admirados por todo el mundo y produjeron glorias inmarcesibles para España. En la iglesia de las Salesas se celebrará mañana la misa de aniversario instituida por la comisión encargada de levantar el hermoso panteón donde reposan las cenizas del ilustre caudillo.

CAPITULO IV.

Los que van a donde les llaman, sin saber para qué los necesitan.

Hay silencios que tienen cierta y positiva solemnidad, y de esta clase era el que reinaba en el gabinete de la baronesa a la vuelta de Esperanza, que al notar, se sintió afectada por él, y afectada vivamente.

Procuró ocultar su impresión, y acercándose a donde se hallaban su tía y el marqués, dijo a aquella con el tono de cariño y deferencia con que siempre le hablaba:

—Tío que la saludé a usted, y la diga que dentro de un momento entrará a verla.

—¿Ha descansado?

—Poco, pues me ha dicho que era muy entrado el día cuando ha logrado dormirse.

—¿Pero está bien?

—Ah, sí!

—Se le ha dado la carta?

—Por mí misma.

—Bueno.

El marqués y Esperanza permanecieron de pie delante de su tía; mirábalos esta con una complacencia casi inefable, y su espíritu, lúcido é inteligente, parecía flotar en torno de su sobrina.

Bajo su influencia, Esperanza volvió su mirada al marqués y encontró la de este contemplándola. Instintivamente comprendió que habian mediado esplicaciones entre tía y sobrina, y sin ser dueño del primer movimiento interrogó a la baronesa con sus ojos.

A su rápida y furtiva mirada cupo la suerte de ser cogida por el marqués, sin que obtuviese respuesta de su tía, y con esto la inquietud se pronunció en Esperanza.

Mientras se daba a la reflexión, la baronesa y el marqués seguían una de aquellas conversaciones ligeras, en las que no es posible tomar parte, si no se tiene la imaginación completamente libre.

Advirtió la baronesa su silencio y la dijo:

—Le has mandado a tu amiga lo que le ofreciste?

—Los dulces?

—Sí.

—¿Y tu tía?

—Perezosa, los ofrecimientos se cumplen.

—Soy exacta en cumplir los míos, pero...

—Algunas veces te olvidas,—dijo el marqués concluyendo la frase.

—No, lo que sí sucede como ahora, es que me distraigo, por más que quiero y procuro estar sobre mí.

—Y que tiene el poder ó la honra de preocuparte?

—Esperanza se sonrió.

—Lo que yo no puedo tener la de explicarte, porque no acierto a comprenderlo.

En aquel punto entró el comendador en el gabinete, y su cuñada pudo notar, y notó con un poco de sorpresa, una particularidad semejante a la que habia llamado su atención en el marqués: vestía de etiqueta.

Despues de saludarse con la cordialidad de la familia, la baronesa admitiendo, mejor dicho, asociando al marqués a sus confianzas é intimidades, le preguntó al comendador:

—¿Qué te dicen del palacio de Alba-Rosa, Diego?

—Me citan para las doce con una fórmula muy estraña.

—¿Ah!—esclamó el marqués con entonación, más de admirado que de sorprendido.

—Sin indicar para qué?

—Nada absolutamente.

—¿Es raro!

—Y tan raro, mucho más de Isabel a mí; pero qué quieres, es menester acudir al llamamiento que, hace al honor para que oiga a la conciencia.

Sonrióse el marqués y preguntó:

—¿Es testual la frase?

—Sin que le falte un punto.

Esperanza se habia hecho traer un canastillo de flores, una bandeja de dulces, y otra bandeja de plata donde iba colocando estos y adornándolos luego graciosamente con aquellas; y el marqués tomando parte en el dialogo de los dos señores mayores, seguía sin perder uno, todos los movimientos de la jóven.

—Será la cita,—dijo la baronesa,—para encargarte alguna misión conciliadora?

—Tal vez; pero lo dudo,—respondió el comendador,—pues dado el pasivo decisivo de anoche no hay avenencia posible; y luego, por más razones, soy la

última persona a quien darian madre é hija tal encargo.

—Ha ido todo tan lejos...—observó la baronesa.

—No tanto como te figuras, porque la separación estaba decidida la noche del célebre baile, y si no se llevó a efecto el día siguiente, fué por la inesperada prision de Rafael.

Un luminoso destello se desprendió de las pupilas del marqués, y una soror da pero espresiva exclamación brotó de sus labios.

—La baronesa, para quien nada fué perdido, dirigiéndose a él, le preguntó con naturalidad:

—¿Tenias alguna idea de esa triste resolución, Luis?

—Ninguna, tía Margarita; por eso el que pregunte, en mi falta de antecedentes: ¿de ayer a hoy, qué ha tenido lugar entre los condes?

—Graves disgustos,—dijo la baronesa estableciendo sobre ellos la reserva.

—La última infamia,—añadió con acento severo el comendador.

El sobrino miró a la tía, como si pidiera esplicaciones sobre aquella dura y terminante calificación.

—Diego,—dijo la baronesa apresurándose a dárselas; pero con su delicadeza y mesura acostumbradas;—vii anoche al duque, testigo, por desgracia, de una escena violentísima que a su llegada ocurrió en el palacio; oyó delirar a Valentina, que ha vuelto a su primer peligrosísimo estado; sabe con sus aflictivas circunstancias la arrebatada marcha de Enriquez, que se ha ido huyendo de verla morir, y naturalmente se encuentra bajo el poder de su última impresión.

—No lo extraño,—contestó el marqués, sin que su acento espresara más de lo que su palabra decía.—Vii sufrir y temer, y reprimirse con enérgica severidad.

—Ni sé ni quiero saber lo que Rafael Enriquez lleva en su corazón de agravios y amarguras,—repuso el comendador,—solo me fijó al calificar, como le hago, en que hayan convertido a su pobre hermana en jugueta, y hayan jugado con ella hasta destrozarla.

—Acobedo,—dijo el marqués dejando caer su nombre con aumento de peso en la complicada materia que les ocupaba;—parece que ha logrado evadirse de su prision.

—¿Me alegro!—esclamó Esperanza

abandonando las flores y los dulces y acercándose a sus tíos, encarnada en fuerza de su emoción,—¡me alegro!

—Una víctima ménos,—añadió la baronesa.

—Si se ha salvado, me alegro también,—dijo el comendador con acento veraz y rotundo,—perono unamos nunca su nombre al nombre de los Enriquez.

—¿Mas Valentina...?

—Valentina—repitió el comendador interrumpiendo al marqués—morirá probablemente; mas si llega a vivir, dará su mano al que posee desde hace mucho tiempo su corazón; a Leon de Aguilar Hurtado de Mendoza.

—Aguilar Hurtado...—dijo el marqués dando un paso hacia el comendador.

—Aguilar Hurtado,—repitió D. Diego haciendo la revelación completa, hijo de la hermana mayor de Clotilde Hurtado de Mendoza Ochando.

Esperanza dió otro paso hacia su tío.

—Entonces,—dijo,—es...

—Conde de Alba-Rosa, aunque lo hayan despojado de su título por una usurpación y anoche su abuela política lo tratara de insensato.

—Vamos,—dijo el marqués con su fina sonrisa y profunda intencion;—esto es aquello!

—¿El qué, Luis?—le preguntó la baronesa que ningún movimiento suyo perdía.

—Tía Margarita, un nudo que sujeta dos cabos,—la contestó sonriendo.

El comendador, que habia sacado su reloj, despues de ver la hora, dijo levantándose un poco perozosamente.

—Las doce menos dos.

—Lleva usted un minuto de adelanto,—dijo el marqués que acababa de consultar el suyo.

—En ese caso dejare que pase con los dos que faltan!

—Pienso hacer lo mismo, y nos iremos juntos.

—Es que voy a mi cita.

—Yo también estoy convocado para las doce.

La baronesa y Esperanza le miraron, revelándose la sorpresa en sus semblantes.

—En el palacio, Luis,—le preguntó la primera.

—Sí, tía.

—Por la condesa viuda?

Esta noche regresará á Madrid el señor ministro de Marina.

Segun nuestras noticias, parece que van á declararse inmediatamente, segun las prescripciones de la ley de orden publico vigente, en estado de sitio los distritos militares de Cataluña, Valencia, Birgos, Aragon y provincias Vascongadas.

El gobernador civil de Alicante ha pasado á Alcoy á fin de cumplimentar las severas ordenes del gobierno contra los incendiarios de aquella ciudad.

En Orihuela se ha presentado á indulto considerable número de carlistas.

A las doce de la noche de ayer tuvo lugar la operacion de embalsamamiento practicado en el cadáver de D. Antonio de los Rios y Rosas. Encargado por la comision permanente de las Cortes de llevarla á efecto el Sr. Somolinos, doctor en farmacia, asociándose para ello de los profesores y personal que creyera necesario, se puso de acuerdo con los doctores en medicina Maestre de San Juan, catedrático de histología de la universidad de Madrid; Martínez Molina, catedrático de anatomía de la misma universidad, y Ariza y Espejo, distinguido histólogo y profesor que ha sido de la escuela libre de medicina de Sevilla, con sus respectivos ayudantes, quienes atendidas las circunstancias especiales del cadáver consideraron oportuno que la inyeccion del liquido conservador se debia hacer penetrar por la carótida primitiva izquierda, como se practicó en efecto con el mejor resultado.

Lavado despues el cadáver con el mismo liquido conservador aromatizado, y dada por concluida la operacion, le vistieron los mozos de diseccion y le colocaron en una elegante caja de zinc que contenia plantas y sustancias aromáticas empapadas en esencias. Cerada que fue se trasladó el cadáver á la capilla-deposito de la iglesia de San José, á donde inmenso número de personas concurre á pagar el último tributo á tan distinguido hombre político.

En los círculos políticos es objeto de diversos comentarios la actitud en que se ha colocado nuestro colega la Iberia.

El consejo de ministros celebrado hoy ha durado dos horas, pero segun nuestras noticias, no ha tenido gran importancia.

El cadáver del Sr. Rios Rosas, espuesto en la parroquia de San José, será trasladado mañana á la basílica de Atocha, á la una y no á las doce, hora que ya estaba fijada, porque muchos de los que asistirán á este acto tienen que acudir por la mañana á las diez á las honras fúnebres de D. Leopoldo O'Donell, que tendrán lugar en las Salas.

Parece que el general Castillo, cuya pericia militar es harto conocida, se dispone á adoptar disposiciones muy energicas que cambiarán muy pronto la situacion de la importante ciudad de Bilbao.

En la provincia de Huesca se ha levantado mucho el espíritu liberal, y las fuerzas allí reunidas combaten ya con una gran pujanza.

Ayer se han presentado en la Palma al general en jefe varios voluntarios de los capitaneados por Galvez.

El distinguido general de los Estados-Unidos Wallace, ha enviado un ejemplar de su obra *The Fair God*, al Sr. Castelar, acompañado de una cariñosa carta en la que manifiesta la profundísima admiracion que rinde al genio y carácter de nuestro gran orador y hombre de Estado.

Parece que el gobernador de Albacete ha sido trasladado á Bilbao, y que lleva energicas instrucciones del gobierno para mejorar la situacion de aquella importante plaza.

Ha sido aprobado en el consejo de ministros celebrado ayer, el decreto sobre organizacion de la milicia forzosa.

Continúan exacerbándose cada dia mas las divisiones dentro de la plaza de Cartagena.

Aunque el gobierno tiene la seguridad de obtener mayor número de caballos del que necesita, ha tomado energicas disposiciones para regular la requisita.

Pasan de 1000 los caballos recibidos ya por el gobierno.

El presidente del poder ejecutivo ha dirigido al pueblo de Mora de Ebro un telegrama concebido en los siguientes términos:

«Habeis renovado los tiempos mas gloriosos de la guerra civil y habeis sacado liesa de entre el incendio y la matanza nuestra gloriosa bandera, la bandera de la libertad. Con héroes como vosotros, no puede sucumbir nuestra república; no puede perder su rango entre las naciones libres nuestra patria.»

Parece que el conocido republicano D. Mariano Fresnoya va á ser nombrado gobernador de Albacete.

En Alcoy han sido reducidos á pri-

son mas de 80 individuos acusados como incendiarios, en cumplimiento de las ordenes terminantes dadas por el gobierno para que se lleven á debido efecto los autos del juez especial. Se ha intentado alterar el orden con este motivo; pero la energia de las autoridades sostenidas vivamente por el gobierno, han devuelto la tranquilidad.

A un oficial letrado de una administracion económica que ha ganado su plaza por oposicion, le correspondió ser colocado en estos últimos dias y habiéndosele extendido el nombramiento, ha contestado que, en cumplimiento de la ley, ingresó como soldado en un regimiento de guarnicion en Zaragoza, por lo que no le es posible tomar posesion.

Doce concejales electos en Salamanca, complicados en la rebelion separatista en los sucesos de julio y agosto últimos, y que legalmente no podian tomar posesion de sus cargos, se han dirigido ayer á sus electores en una hoja impresa, la cual ha sido entregada á la autoridad.

En prueba de que las clases acomodadas dan su contingente al ejército con arreglo á la nueva ley, podemos citar, entre otros, que han ingresado como soldados en el primer regimiento de artillería de guarnicion en Barcelona, á un hijo del banquero Sr. Girón, otro del naviero D. Antonio Lopez, otro del acaudalado propietario Sr. Bacardi y otro del difunto Sr. Vidal y Rivas, que á su fallecimiento dejó á cada uno de sus hijos varones treinta millones de reales.

En todos los puertos de España, así como en los departamentos de Marina, se está haciendo gran aprovisionamiento de carbon con destino á la escuadra leal.

El alcalde de Fabecca, con 12 hombres, ha dispersado en Corral del Conde á una partida carlista compuesta de 40 hombres, cogiéndoles cuatro fusiles, ocho boinas, cuatro bolsas y municiones.

En Jerez de los Caballeros continúa la tranquilidad.

Ayer tarde se le presentaron al general en jefe en la Palma, el capitán y tripulacion del vapor mercante *Victoria* apresado por los cantonales.

El general en jefe, desde la Palma, dice en telegrama recibido hoy, que segun noticias que tiene de la plaza, aun no se ha resuelto la crisis relativa á la nueva junta, continuando las graves disidencias entre los elementos civil y militar.

Ha llegado el correo inglés de Puerto-Rico que se supuso perdido. Tras correspondencias del 25 y del 27 de setiembre. Hacía mucha falta en la isla numerario, por lo que algunos deseaban la libertad de bancos. Acababan de llegar á la capital varios buques con géneros de comercio consignados á las casas Zalduendo, Orcasitas, Bastou y Saiz, tomando vuelo el movimiento mercantil. Habian tomado posesion los ayuntamientos nuevamente elegidos en medio del mayor orden. Comenzaba á realizarse la fusion de los conservadores liberales y los antiguos radicales, habiéndose verificado ya con gran entusiasmo en el distrito de Sabana Grande, á las voces de: «Viva España, viva la república!» Habia tenido efecto un duelo á pistola entre los directores de dos periódicos, uno conservador y otro liberal. Dias antes habia ocurrido un pequeño disgusto por cuestiones políticas entre un jefe militar liberal y el director de un periódico satírico conservador. Los libertos continuaban con el mayor orden trabajando. El ayuntamiento de la capital proyectaba grandes obras de utilidad y ornato.

El correo de Cataluña ha llegado á Zaragoza con tres horas de retraso, y no ha podido enlazar con el que ha llegado esta mañana á Madrid.

En Granada no ocurre novedad. Lo propio han comunicado esta mañana los capitanes generales de Castilla la Vieja y Sevilla, con respecto á sus distritos militares.

El general en jefe del ejército de Cataluña ha telegrafiado al gobierno una importante noticia. Esta se reduce á la medida adoptada ultimamente por la diputacion provincial de Barcelona.

Dicha corporacion agobiada por el exceso de sus atenciones y la escasez de recursos ha decidido disolver los cuerpos de voluntarios que sostenia.

Para que esta medida no produzca ni disturbios ni disgustos, y no se pierdan fuerzas, que pueden ser en los momentos actuales muy provechosas en la guerra, el general Turon y la diputacion provincial han convenido en que las clases de tropa de estos batallones se incorporen á los movilizados dependientes del gobierno y mandados por el general en jefe.

Con esto se evitarán no pocos disgustos, y la miseria consiguiente á muchos hombres acostumbrados á la vida militar.

El gobierno ha aprobado en todas sus partes las medidas adoptadas por la diputacion y el proceder de las autoridades.

El capitán general de Valencia, en telegrama recibido hoy, dice que la

faccion Santés, compuesta de unos 3000 hombres y 250 caballos se dirigia en la madrugada de ayer desde Pujol á Moncada, á hora y media de aquella capital. A su paso por Rafelbunol se llevó 7 caballos. Trescientos carlistas al mando de Arnau, secretario del juzgado municipal de Moncada, entraron en este último pueblo. El brigadier Weyler con fuerzas los persigue.

El general Canaleja queda de cuartel en esta capital.

Mañana miércoles, á las dos y media, celebrará en la exposicion una conferencia sobre la importancia y métodos de enseñanza de los sordo-mudos y ciegos, el conocido director del colegio nacional de los mismos Sr. Nebreda. Varios alumnos, con inclusion del tan notable y afamado Martin Martin, ejecutarán interesantes ejercicios prácticos, y el jueves á las tres se verificará por los ciegos un concierto musical en que tambien tomará parte la orquesta de guitarras y bandurrias del establecimiento.

La *Gaceta* ha publicado una providencia del juzgado del Centro, citando para declarar como testigos en causa criminal, á cuantas personas cobrasen sus haberes por conducto de D. Leon Ormaechea y Unanue.

Don Francisco Salmeron y Alonso ha dirigido una notable carta al señor Martos, negándose á firmar el manifiesto republicano democrático.

Esta tarde se ha presentado al señor ministro de la Gobernacion el padre Suarez, con objeto de darle las gracias por haber sido puesto en libertad.

Mañana publicará la *Gaceta* el decreto movilizandó el resto de la reserva.

Segun nuestras noticias, parece que en breve serán enviados grandes refuerzos al ejército del Norte.

Esta tarde á las cuatro se ha hecho cargo del ministerio de Ultramar el ministro de Fomento Sr. Gil Berges.

Ayer tarde se cerró definitivamente la exposicion universal de Viena sin ceremonia alguna. La prensa de aquella capital elogio con entusiasmo la seccion española, especialmente por sus adelantos industriales.

Nos refieren desde Paris las grandes agitaciones por que estaba pasando la capital de Francia con motivo de la carta del conde de Chambord, que cayó como una bomba. El centro izquierdo se habia reunido y la izquierda republicana, declarado en permanencia. A su vez convocados la derecha y el centro derecho, se habia visto que la proposicion en favor de Enrique V era ya imposible, y se habia desistido de toda tentativa de esta índole. Solo ocho legitimistas ardientes habian aprobado la actitud del conde de Chambord, que aun cuando haga honor á su consecuencia, lucha con todas las ideas de la Francia moderna.

Comisiones de los dos centros se habian reunido para llegar á una inteligencia, y el que preside Casimiro Perrier bajo la alta direccion de Thiers, se comprometió á apoyar la prolongacion de los poderes presidenciales de MacMahon, pero á condicion de que se proclamase definitivamente la república conservadora.

Los de la derecha querian dejar aun indecisa la cuestion entre la república y la monarquia, eligiendo á MacMahon lugar-teniente general del reino y jefe del poder ejecutivo. En el centro derecho se habia iniciado por algunos la idea de proclamar la monarquia constitucional con toda clase de garantías, dar la regencia al duque de Aumale declarandó impedido al príncipe. Pero esto que es posible en una solucion normal, como ha sucedido en Inglaterra, no era posible en la agitada Francia y ademas el conde de Paris declaró que no haría nada contra el conde de Chambord.

Los ministros por su parte habian presentado sus dimisiones á MacMahon, y éste habia querido á su vez retirarse. Al fin lo convencieron á que esperase la reunion de la Asamblea que decidiría soberanamente la cuestion. Las impresiones del dia 31 de octubre eran que MacMahon continuaria en el poder, que se formaría un gobierno de los dos centros, y que se presentarían leyes muy conservadoras. Muchos veian la vuelta de Thiers.

La comitiva fúnebre que acompañará mañana el cadáver del Sr. Rios Rosas, se dirigirá desde la iglesia de San José por la calle de Alcalá, Puerta del Sol, carrera de San Gerónimo y paseo del Prado á la Basílica de Atocha, donde quedará depositado el féretro.

Podemos asegurar que el presidente del poder ejecutivo no inspira ningun dinrio. Tiene naturales simpatías por los que han sido sus compañeros y correligionarios en la prensa; pero estas simpatías no le han inducido en ningun caso á manifestar su opinion privada sobre los asuntos interiores ó esteriore, para que se publique en los periódicos.

Dícese que al pasar mañana el entierro de D. Antonio de los Rios y Rosas por delante del Congreso, la comision de gobierno interior de las Cortes pondrá sobre el féretro una corona de encina.

El jefe económico de la provincia de

Avila, Sr. Martínez Habert, ha sido trasladado en igual cargo á la de Salamanca. Nos dicen que el Sr. Martínez deja muy gratos recuerdos en la provincia de Avila.

El viernes próximo tendrá lugar en el teatro de la Alhambra la funcion inaugural con que la sociedad fundada en esta capital bajo el título de *Liceo-Madrid*, comienza sus tareas dramáticas. Se pondrán en escena *Sistema homeopático*, *Asirse de un cabello*, *La buena causa* y *La mosquita muerta*, ejecutándose en los intermedios varias piezas de concierto por alumnos que han merecido los primeros premios en el Conservatorio.

En presencia de un considerable número de agricultores, periodistas y otras personas distinguidas, entre las cuales figuraban los generales Concha (D. Manuel) y Caballero de Rodas, don Emilio Santos, D. José Alonso de Beraza, conde de Peracamps y otros, hizo ayer el Sr. Parsons sus anunciadas pruebas de arados en los terrenos de la exposicion, dejando á todos muy complacidos.

Al entierro del Sr. Rios Rosas concurrirán mañana todos los jefes y oficiales de las dependencias de Guerra.

Llamamos la atencion de la empresa de la Zarzuela sobre las formas poco corteses que suele usar uno de los acomodadores de butacas, olvidando, sin duda, la consideracion que el público se merece, y empleando frases impropias de aquel lugar.

Hoy ha conferenciado con el presidente del poder ejecutivo el encargado de Negocios de Bélgica.

Mañana no habrá consejo de ministros.

Se calcula que el llamamiento de todos los mozos de 20 años á las armas hará completar el cupo de 80000 hombres pedido por el gobierno.

El gobierno piensa presentar á las Cortes, cuando estas se reunan, los presupuestos generales del Estado.

El Sr. Solier, jefe de los voluntarios malagueños que estaban en Burgos, ha llegado á Madrid de paso para Málaga.

En el consejo de ministros de hoy no se ha tratado de los nombramientos militares de que se viene hablando hace dias.

Segun nuestras noticias, debe tener lugar en la presente semana en el teatro Español la primera representacion del juguete cómico ó coleccion de escenas cómicas, titulado *Purientes y trastos viejos*, escrito por el festivo y popular Eusebio Blasco, con el único objeto de divertir al espectador, lo cual no dudamos que habrá conseguido.

La escuadra del general Chicarro salió ayer de las aguas de Cartagena para Alicante, donde se repostará de carbon. La *Discusion*, al publicar esta noticia, que ya conociamos, añade que no se creia que los buques rebeldes salieran de Cartagena, por más que fuera de desear que lo hicieran para que la escuadra la escaurmentase.

Ante un numeroso público se estrenó anoche en Jovellanos la zarzuela en dos actos *El Sargento Bailen*, arreglada á nuestra escena por varios autores, y puesta en música por el Sr. Caballero. El público aplaudió algunas piezas y celebró la ejecucion de la obra encomendada á las Sras. Uniondo y Franco, y á los Sres. Dalmau, Loitia y Monjardín.

La zarzuela *Los cómicos de Alcorcon*, estrenada tambien anoche, hizo reir mucho al público por sus cómicas extravagancias ejecutadas con singular gracia por las Sras. Baeza, Soldado y Velasco, y los Sres. Castilla y Loitia. En esta obra se canta un *vito* compuesto por el señor Oudrid, de excelente efecto.

Hoy se han dado las ordenes á la plaza por la capitania general, disponiendo la formacion de mañana con motivo de la conduccion del cadáver del señor Rios Rosas.

Hoy se ha encargado de la direccion de la academia de cadetes de infantería, el coronel D. José de Olañeta.

En la *Gaceta* del 30 de octubre se halla inserta la convocatoria para los exámenes de ingreso en la academia de administracion militar, que tendrán lugar el 1.º de diciembre próximo.

Ha sido nombrado profesor de la academia de cadetes de infantería el comandante graduado D. Francisco Manso de Zúñiga, auxiliar que fué del ministerio de la Guerra.

El brigadier Pisserra, secretario de la direccion general de Carabineros, se encuentra gravemente enfermo. Deseamos su pronto restablecimiento.

Con la muerte del general de artillería Sr. Elorza, acaecida anoche, ha perdido el ejército uno de sus más dignos é ilustrados jefes.

Se trabaja en el ministerio de la Gobernacion para la redaccion y publicacion de un reglamento ó instruccion de las juntas de beneficencia particular.

Están reparados los daños que ocasionó el fuego hace pocos dias en el hospital del Buen Suceso, y la junta de Patronos ha sido indemnizada por la compañía aseguradora.

El señor ministro de la Gobernacion desea que en breve queden instaladas las juntas de beneficencia particular, y al efecto ha ordenado que todos los gobernadores de provincia cumplan con urgencia este servicio.

Desechado ya el pensamiento de restablecer la monarquia en Francia, la derecha y la izquierda de la Asamblea trabajan, la primera para que se proroguen los poderes de MacMahon por diez años, y la segunda para que sea elegido presidente Mr. Thiers. Se cree que la derecha triunfe, sobre todo si los imperialistas votan la próroga de los poderes de MacMahon.

El domingo á la una de la tarde se verificará la apertura de la academia médico-quirúrgica española, en el salón de sesiones de la misma. Capellanes, 10. El secretario general D. Marcial Taboada de la Riva leerá la Memoria reglamentaria y el académico número D. Gabriel Alarcon el discurso inaugural.

Las personas invitadas al entierro del Sr. Rios Rosas, que tendrá lugar mañana, como hemos dicho, deberán hallarse con la debida anticipacion en la parroquia de San José, donde está depositado el cadáver.

Probablemente mañana publicará la *Gaceta* un decreto derogando el art. 2.º del reglamento de Correos, referente á los jefes de administracion.

En los edificios públicos por donde pase mañana el entierro del Sr. Rios y Rosas, se colocará la bandera nacional á media asta.

Llevarán las cintas del féretro del Sr. Rios y Rosas los Sres.: Orense, expresidente; Cervera, Diaz Quintero y Fernando Gonzalez, vicepresidentes; el presidente del Consejo de Estado; el de la academia Española; el de las Ciencias morales y D. José Eduáryen, último vicepresidente con el finado.

DIARIO DE MADRID.

SANTOS Y CULTOS DEL DIA 5.

San Zacarias y Santa Isabel, padres de San Juan Bautista.

Se gana el juicio de Cuarenta horas en la iglesia de Santa María donde continúa la novena de Nuestra Señora de la Almudena; á las diez habrá misa mayor con sermon que predicará D. Ramon Garraza, y por la tarde en los ejercicios será orador D. Mariano Yagüe. Continúan por la noche las novenas y sufragios por las Animas benditas, y predicarán: en las Calatravas, D. Vicente Pastor; en San Ignacio, D. Dionisio Herraz; en San Pedro, D. Cipriano Sevillano; en las niñas de Leganés, D. Florencio Menendez; en Santiago, D. Pedro Carrascosa; en Loreto, D. José Romero; en San Sebastian, don José Vigier; en el Carmen Calzado, don For Viegier; y en el oratorio del Espíritu Santo, D. Tomás Fernandez. En la bóveda de San Ginés predicará D. Basilio Grande.

Visita de la corte de Maria: Nuestra Señora de los Peligros en el Sacramento 6 en las Trinitarias.

BOLSA.—COT. OFIC. DE HOY 4.

| Fondos públicos | Ult. pte. cto. | Mov. A. B. | Carrets. Societs. | Ult. pte. cto. | Mov. A. B. |
|-----------------|----------------|------------|-------------------|----------------|------------|
| 3 inter. | 15'80 | 15 | AB. 4000. | 40'00 | 2 |
| Pequeñ. | 15'90 | | Ag. 2'00. | 00'00 | 2 |
| Fin mes | 15'95 | | Jul. 2000. | 33'00 | 2 |
| 3 ester. | 19'10 | | O. púb. | 0'00 | 2 |
| M. Tes. | 0'00 | | Madrid... | 0'00 | 10 |
| Persona | 00'00 | | F.-Carril | 30'25 | 2 |
| Sisas... | 00'00 | | Nuevas... | 29'20 | 25 |
| O. mun. | 00'00 | | id. 2000. | 00'00 | 2 |
| Erlang. | 00'00 | | Alar & S. | 00'00 | 2 |
| B. hipot. | 97'00 | 50 | B. Esp. | 166'00 | 3r |
| B. Cast. | 00'00 | | Cambios. | | |
| B. Tes. | 63'00 | 50 | L. 90 d. f. | 50'60 | 2 |
| C. pag. | 38'10 | 40 | P. 8 d. v. | 8'25 | 2 |
| B. C. D. | 00'00 | | Burd. rd. | 0'00 | 2 |

La Bolsa ha continuado hoy en el mismo estado de ayer, encalmada; quedando las operaciones á 15'90 fin del corriente y 15'82 1/2 al contado la renta; á 33 los bonos, las acciones del Banco á 166 dinero, á 30 1/4 los ferro-carreles, y el esterior ofrecido.

ESPECTACULOS DE MAÑANA 5.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 53 de abono.—T. 2.º impar.—Don Juan Tenorio.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 16 de abono.—T. 2.º.—El sargento Bailen.—Los cómicos de Alcorcon.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 4.º de abono.—2.º serie.—T. 5.º par.—La gran duquesa de Gerolstein.

VARIETADES.—A las 8 1/2.—Pelos y señales.—La primera escapatoria.—Acaza de aventuras.

ESLAVA.—A las 8.—El hombre es débil.—Unacoincidencia alfabética.—Unbofetón al vuelo.—La soirée de Cachupin.—Balle.

MARTIN.—A las 8.—Mañás tentaciones.—El avaro de su amor.—Receta contra las suegras.—Balle.

ROMA.—A las 8.—Un sargento y una soirée.—El arcedian de San Gu.—Don Sisequando.—Balle.

INFANTIL.—A las 7.—La calle de las Carretas.—Dos viejos verdes.—Fray Liherto el del Cencerro.—El músico y lacayo.—Fray Liberto el del Cencerro.—Balle.

CAPELLANES.—A las 7 1/2.—Los carlistas en Jativa.—En la exposicion de Viena.—España en 1808.—España en 1873.—Batalla de Puente la Reina.—Balle.—Cuadros vivos.

